

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 22 5'5 t.—Recibido á las 6'30 t.

Hoy es esperado en Cádiz S. M. el Rey.

Reina completa confusion respecto á la fu-
tura actitud de los partidos políticos.

BOLSA DEL DIA 22.

Interior. 11'30.

Exterior. 57'50.

(Centro telegráfico.)

MADRID 20 DE MARZO DE 1877.

Cuatro de la tarde.

TELEGRAMAS.

Paris 20.—El embajador de Africa en Londres es
el único que hasta ahora no ha firmado el protocolo.

San Petersburgo 20.—Atribúyese á Gortschakoff la
terminante declaración de que Rusia procederá al
desarme siempre que ántes se ponga Turquía en pié
de paz.

Londres 20.—Abrígase el temor de que el Czar no
pueda evitar que la guerra estalle al fin á pesar tam-
bien de que Gortschakoff no sea partidario de ella.

Viena 19.—Se han organizado nuevamente algu-
nas bandas de insurgentes en Baujaluka y Bihastsch,
mientras comunican de Keim que los turcos han in-
cendiado dos pueblos y degollado á sus habitantes.

Berlin 19.—Trátase de justificar el nombramiento
de sir Elliot para representar de nuevo á Inglaterra en
Turquía, por creer capaz á dicho diplomático de con-
vencer al Sultan de la necesidad en que está de re-
frendar el protocolo aprobado por las potencias.

(Centro telegráfico español.)

BREVES CONSIDERACIONES

SOBRE EL CATOLICISMO Y SU PRÁCTICA.

LAZOS QUE LO UNEN CON EL PROGRESO.

CAPÍTULO III.

El pueblo español es eminentemente religioso, su
historia así lo dicta, sus hechos lo demuestran.

En cada ciudad, en cada comarca la noble enseña
de la cruz se ostenta erguida, emblema de una fé in-
quebrantable.

El mártir del Gólgota, su divina efigie, es el an-

cla de salvacion á que se acogen el noble, el plebeyo,
el anciano, el adolescente, la madre y la hija, cuyos
corazones laten ante el divino rostro de la inmacula-
da Virgen María.

Todos concurren al templo en esos días que nues-
tra religion consagra al culto de sus santos y de sus
mártires.

La voz del sacerdote, el canto de los salmos, la su-
blime elocuencia de una religion la única verdadera,
llena por completo nuestras almas, y entre la gran-
diosidad de sus *máximas* y el fin dulce y santo con
que nos brinda, observa el cristiano verdadero, en-
vuelto en su fé, las santas palabras del divino Cru-
cificado.

Más, si el templo debe ser constantemente holo-
causto de nuestras creencias y el único faro de vida
¿cómo vemos con tanta frecuencia y con inmenso sen-
timiento que la mayor parte de los llamados católicos,
no saben lo que practican, ni saben lo que creen?

¿Cómo van al templo de la fé, no guiados por la
misma sinó por miras sociales unas independientes de
su voluntad otras por meras conveniencias sociales?

¿Por qué raras veces los practican en la íntima
conviccion de que aquel lugar, ni es sitio de falsa hi-
pocresía ni de una fé aparente que no nacida del co-
razon no puede ser cierta?

¿Qué razon, qué móviles influyen para que en vez
de fé veamos hipocresía, y apariencia solo, en el úni-
co sitio templo de la verdad y de las más justas es-
peranzas?

La razon y el móvil son fáciles de deducir.

Donde no hay educacion, no hay sentimientos;
donde no se muestra la verdad, la ignorancia ocupa
el lugar de ésta.

Donde se cree que la ciencia está reñida con la re-
ligion, impera lo que predomina entre nosotros; el
fanatismo religioso.

Y de predominar éste son obvios los efectos.

Las ideas tanto del orden moral tanto del orden re-
ligioso como político han tenido sus épocas de pro-
greso y de inaccion.

Conforme en la *penumbra* de los tiempos fueron
apareciendo las palabras civilizacion y progreso, así el
hombre, añadía un nuevo cimiento en sus creencias y
en su práctica.

Lee su corazon, aspira las áuras regeneradoras de
su época y prepara el terreno para una nueva piedra.

Las fases, unas prósperas, otras adversas porque
ha pasado la humanidad, nos demuestran de una ma-
nera elocuente, que el hombre aspira siempre á su
perfeccionamiento, cuando en la práctica conoce sus
deberes y no abusa de sus derechos.

Conociendo aquellos los practica.

Sabiendo usar de éstos, pone sus aspiraciones
constantes bajo el imperio de la razon.

El Egipto con sus pirámides y Roma con sus tem-
plos y sus héroes, dejaron á la posteridad una historia
de *hierro* y una ilustracion naciente y por lo tanto á
generaciones entonces futuras aguardaba el que sus
hechos pasasen á sus descendientes, bajo el imperio

de la virtud y protegidos por el escudo cuyo lema fuese, *Ilustracion sin fanatismo*.

Roma, la epopeya de los Césares, el templo de los héroes, el núcleo de los patricios ilustres; fuente de las ciencias; imperio señorial de la fuerza; constante batalladora entre la nobleza y la democracia, nos legó envueltas en el triste sudario de su anarquía páginas de gloria: en templos de ambicion la efigie de un pasado grande; pero con la rica aureola de los mártires por la libertad y por la patria.

Y aquella generacion triunfante, tuvo un fin, pero lento, consecutivo y de terrible padecer.

Los latinos, los sabinos y por último los etruscos, hicieron que se convirtiese en una ciudad agrícola primero: despues guerrera y por último religiosa hasta el fanatismo.

Las bellas artes, la filosofía y la elocuencia importadas por los griegos, hicieron renacer su decaido espíritu y tras aquella época, los principios de la literatura latina, Horacio con su Poética, Virgilio con su Eneida y Juvenal con sus sátiras, pusieron el cimiento á su civilizacion.

Aquella edad de hierro y de ignorancia fué sustituida por otra de noble progreso y adelantamiento.

A la ignorancia del noble, siguió la instruccion del plebeyo.

A la terrible figura de Neron el triunfo de los dos apóstoles.

A la ignominiosa venta del Imperio, la sublime creacion de la ciencia del Derecho, sostén de la Edad Media y legislacion, fuente del progreso, valla inquebrantable del deber, en las sociedades modernas.

Y estos acontecimientos en la historia del mundo, trazaron el límite entre el absurdo y la razon, entre la decadencia y el progreso, entre la anarquía y la libertad.

Para que un pueblo siga los pasos de la civilizacion, es necesario que al conocer el derecho que le asiste reconozca su deber, del cual no se aparta jamás.

Pues en este precepto social está incluido el orden, la libertad, la familia, los tres lazos que constituyen el pueblo libre, el pueblo trabajador y honrado.

¿Mas por desgracia tal práctica es la que nos sirve de guia?

Creemos que nó.

Hoy día, y téngase presente que hablamos en particular de nuestra patria, se confunde la libertad con el no acatamiento á las leyes: un ciudadano se llama libre cuando no encuentra valla su ignorancia y señala bajo el dictado de tiránico al verdadero camino que encauce la libertad, con el orden la moralidad con sus hechos, el progreso de la patria en armonía con su progreso actual.

La instruccion, es la primera palanca en el adelantamiento de los pueblos.

La instruccion la base de la industria.

El obrero instruido es la industria misma.

Una tierra por condiciones especiales que tenga para la fructificacion, necesita que se prepare, que la semilla que en ella ha de germinar se eche á tiempo y se cuide con solicitud que de este modo cuando la cizaña y las plantas nocivas se opongan al desarrollo de aquella no faltará una mano que la arranque, para que el fruto se obtenga suficientemente sazonado.

De lo contrario ni el terreno es productivo, ni es más que un erial, lo que debiera ser fuente de riqueza y bienestar.

El terreno es la patria; su semilla la instruccion popular, la cizaña su ignorancia, de que no es culpable.

Decid á un ciego que el camino porque marcha no presenta obstáculo alguno y vereis renacer la confianza en él.

Decid á un ignorante que ponga en práctica tal ó cual cosa hasta en perjuicio de sí mismo y veremos

que inmediatamente pone en ejecucion vuestro mandato.

No advertais al primero el peligro en que se halle y le vereis marchar sin recelo alguno.

Y tanto al uno como al otro le guia su mala consejera, la ignorancia.

F. SORIANO Y SORIANO.

Dice un periódico de la córte;

«Parece que la direccion del Tesoro ha dispuesto, para atenciones del momento, de los siete millones que podian haber sido destinados al pago de las clases pasivas de Madrid.

Segun nuestras noticias no tardarán mucho tiempo en quedar niveladas dichas clases con las activas. Estos son los firmes deseos del Sr. Barzanallana. Nos consta.»

¡Y las clases pasivas de provincias!

Creemos poco equitativo que mientras en Madrid se trata de ponerlas al dia, esté en algunas provincias debiéndoseles doce, diez y seis, y aún más mensualidades.

Nuestro querido colega *La Concordia* de Vigo, ha sido denunciado y secuestrados los ejemplares de su número 665, por orden del Gobernador civil de la provincia.

Deseamos sinceramente salga con bien de este contratiempo.

Dice un colega de Galicia:

«Segun leemos en un periódico, parece que el señor Aldecoa es el que sustituirá al actual gobernador de la Coruña, caso que éste sea trasladado.»

Dice un colega de la córte:

Parece que la direccion del Tesoro ha dispuesto para atenciones del momento, de los siete millones que podian haber sido destinados al pago de las clases pasivas de Madrid.

Segun nuestras noticias no tardarán mucho tiempo en quedar niveladas dichas clases con las activas.

Estos son los firmes deseos del Sr. Barzanallana. Nos consta.»

¡Y las clases pasivas en provincias! Creemos poco equitativo que mientras en Madrid se trata de ponerlas al dia, esté en algunas provincias debiéndoseles doce, diez y seis, y aún más mensualidades.

Dice *El Porvenir* de Santiago:

«El lunes próximo de Pascua, segun oimos, el circo-recreo piensa dar un baile en sus magníficos salones.»

¡Ah, colega! ¡Quién pudiera decir otro tanto!

NOTICIAS GENERALES.

En la América del Norte se dedican á la cria de las abejas 70.000 apicultores, que explotan unos tres millones de colmenas, siendo por término medio la produccion de cada una 22 libras de miel al año que se vende á 6 reales libra. En los Estados-Unidos se exporta miel por valor de dos millones de duros al año, publicándose cuatro periódicos dedicados á la apicultura.

Han sido ascendidos en sus respectivos cargos y destinados á las provincias de la Coruña y Oviedo, respectivamente, los inspectores de Instruccion pú-

blica D. Rafael García y D. Domingo Clemente; trasladado á la de Cádiz D. Agustín Rubio, y nombrado para la de Ciudad-Real D. Gregorio Alonso.

De *El Diario de Santiago*:

«Hé aquí una noticia que pudiera ser de alguna utilidad á los habitantes de esta población y á los de otras muchas. Se ha descubierto que, quemando azufre, salitre y anil en una habitación cerrada, mueren todos los insectos, como arañas, chinches, etc. Por sí acaso, debe ensayarse el procedimiento.»

Indicase para la Senaduría por la Coruña á los señores Calderon y conde de San Juan.

El 18 de Junio substará la direccion de Obras públicas la concesion del ferro-carril de Betanzos al Ferrol, de unos 51 kilómetros, auxiliando la construccion el Estado con 60.000 pesetas por kilómetro, sobre cuya rebaja versará la licitacion.

Los alumnos que hayan estudiado privadamente las asignaturas de segunda enseñanza y que con arreglo á los reales decretos de 4 de Junio y 27 de Octubre de 1875, deseen recibir grados académicos, presentarán sus solicitudes en la Universidad hasta el 10 de abril próximo, á fin de que puedan ser admitidos á los exámenes que con arreglo á los decretos citados deben verificarse en el espresado mes de abril.

Santiago 13 de marzo de 1877. —El rector, Antonio Casares.

Don Antonio Tovar Mendez, registrador de la propiedad que era en Puente Caldelas, ha sido nombrado para igual cargo en Redondela.

De *La Nueva Prensa*:

«Nos escriben de Cervera (Rioja) que es inexacta la noticia que publicamos, tomándola de nuestro colega *El Globo*, relativa al extraño suceso que se decia acaecido en aquel pueblo, de haberse aparecido el sacristan, disfrazado de demonio, á la familia de un liberal fallecido pocos dias há, cuyo sacristan se dijo que habia sido muerto de tres tiros de revolver por un criada de dicha familia.»

Queda, pues, por nuestra parte rectificada la noticia que no creemos haya sido pura invencion, porque en la carta que tenemos á la vista se nos manifiesta que no es extraño haya sucedido algo de lo dicho, en alguna otra parte. Debe, pues, haberse equivocado el lugar en donde ha ocurrido el hecho.»

El gobernador de Valencia ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos de aquella provincia, previniéndoles la mayor vigilancia para evitar los incendios que con tanta frecuencia se repiten en los montes de dicha provincia.

Entre los grandes proyectos que preocupan á los ingenieros, existe uno que tendria considerable importancia, sobre todo para Rusia, y es un canal que habia de unir al mar Negro con el Caspio. Un ingeniero americano, Mr. Spalding, ha presentado últimamente al gobierno ruso un plano indicando los medios de efectuar dicha union.

HIGIENE DOMÉSTICA.

La tisis pulmonar es de algun tiempo á esta parte el implacable verdugo de la juventud; y cuando la

naturaleza se halla fatalmente predispuesta, un simple resfriado puede convertirse en una bronquitis, ó quizás hacerse tisis pulmonar.

Es tanto más expuesto un resfriado cuanto que, generalmente, se toma por una dolencia nada trascendental y propia del invierno; se le cree un inofensivo contrario, por lo mismo que suele ser un traidor y encubierto enemigo.

Se desarrolla, además, la tisis, por el exceso del trabajo, la sobra de disgustos y contrariedades, pasion de ánimo, etc.

Dentro de casa se puede tener el remedio, usando el alquitran ó la brea, creyéndola, con sobrado fundamento, muy á propósito para la eficaz curacion de la bronquitis, catarro pulmonar, tos, por tenaz que sea, afecciones al pecho y la garganta, asma, y hasta la tisis.

Pero esta salutifera panacea era rechazada por muchos enfermos á quienes repugnaba el olor, su sabor nada grato, y por ser tan espesa como de suyo lleva su naturaleza glutinosa.

Como se han visto reiterados y frecuentes ejemplos de perecer muchas personas en la primavera de la vida, por no sobreponerse al efecto que en ellas produjo la repugnancia del salvador medicamento, varios sábios se dedicaron con empeño á remover el perjudicial inconveniente, y cupo la gloria del triunfo á un farmacéutico francés.

M. Guyot, en efecto, ha logrado formar unas cápsulas de un tamaño tan pequeño como el de una píldora comun, dentro de las cuales encierra el medicamento, facilísimo de deglutir por su tamaño, sin percibir ni olor, ni sabor.

Para librarse del más fuerte resfriado bastará tomar, al comer, dos ó tres cápsulas de brea; tampoco, por lo general, son menester más para la perfecta curacion de una bronquitis rebelde.

Autoridades respetables respecto del punto en cuestion, afirman que estas cápsulas bastan para curar la tisis, ya declarada y manifiesta; porque la brea-Guyot paraliza la descomposicion de los tubérculos y los hace, por lo ménos, quedar estacionados en el caso de que la terrible enfermedad hubiese ganado ya mucho terreno.

Que el remedio es eficaz, lo saben inteligentes y profanos, porque así lo han acreditado repetidas experiencias; y si en algunos casos no dió satisfactorios resultados se debió á la inconstancia del enfermo ó á la rotunda negativa, hijas una y otra de la invencible repugnancia.

El sábio Guyot removi6 victoriosamente el obstáculo, y para que nada le falte, contra la general costumbre, su precio no puede ser más módico, atendida su eficacia y utilidad.

Cada frasco contiene sesenta cápsulas y solamente cuesta 14 reales; por manera que viene á reducirse el gasto diario de este tratamiento á 1,50 céntimos ó sean unos doce cuartos. Compárese tan mínima cantidad con el exorbitante gasto que exigen las mismas enfermedades, curadas por los métodos hasta ahora conocidos.

Creemos hacer un verdadero servicio á nuestros constantes lectores al darles noticia y recomendarles este salvador invento, que no solamente puede ahorrar mucho dinero sino infinitas lágrimas, por pérdidas sensibilísimas cuyo vacío jamás puede ser ocupado.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy—San Victoriano y compañeros mártires, S. Fidel y el beats José Oriol.

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2,

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR.
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876 y en la de Leon en 1876.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricacion de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, segun los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboracion sea la mas perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricacion y venta á más de «mil libras por dia». Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, tambien se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

INTERESANTE.

Notaría de D. Ramon Portas Saavedra

El conocido Notario de la ciudad de Lugo, D. Ramon Portas Saavedra, al anunciar hoy al público que el despacho de su Notaría lo estableció en la plaza de Santo Domingo, núm. 46, debe hacer presente á sus muchos favorecedores que, cuenta para el pronto y buen servicio de su cargo con probos y honrados auxiliares que sustituyeron á los que ántes tenia por haberse estos pasado á servir al nuevo Notario D. Santiago Basanta Olano, en los críticos momentos en que aquel luchaba con la muerte, víctima de una aguda enfermedad.

Convencido de que la clientela no es obra de un solo dia, ni producto de estudiados planes....., sino fruto de largos y leales servicios en que la honradez se acrecienta, espera con fundamento, continuarán sus amigos como hasta aquí, acudiendo á su nuevo despacho, seguros de que siempre hallarán en él la buena fé y dignidad, propias del Notario, hijas de sus nobles acciones y norte que le guió durante tantos años ha que viene ejerciendo la profesion.

Tambien debe hacer presente que, teniendo en consideracion el impuesto de guerra que grava el papel y deseando proporcionar á los que le favorezcan todas las ventajas compatibles con el buen desempeño de la fé pública, ha resuelto rebajar en toda clase de contratos que autorice la tercera parte de los honorarios que señala el arancel vigente.

Lugo Marzo 19 de 1877.—Ramon Portas Saavedra.

LA TISIS

VENCIDA POR LA NATURALEZA.

Grandioso y humanitario descubrimiento debido á la ciencia

CANAADIAN MOLLEN COFFEE.

(CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.)

No solamente es este antídoto el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, catarros, ronqueras, constipados, etcétera, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, accedías, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, raquitismo é inapetencia, pueden y deben tratarse con el CAFÉ MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparez-

can las TOSES más arraigadas y fuertes y quede desahogado el pecho del paciente, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trastornan la sensibilidad y alteran la salud.—Se vende en las principales farmacias de España á 40 rs paquete.

Depósito en esta poblacion: Farmacia de D. E. Rodriguez Cortés, Batitales, 22.

Depósitos: Burgo de Osma, Serrano, sucesor de Rico.—Béjar, Comendador.—Coruña, Villar.—Ciudad-Rodrigo, Fuentes.—Ferrol, Galan.—Leon, Merino.—Oviedo, Diaz.—Palencia, Fuentes.—Pontevedra, Lazada.—Rivadeo, Mira.—Rioseco, Fernandez.—Santander, Gomez.—Santiago, Blanco.—Soria, Monje.—Vigo, Varela. Zamora, Alonso.

DEPÓSITO CENTRAL: GONZALEZ y C.ª, San Bartolomé 20, principal, Madrid.

Pidiendo de tres paquetes en adelante al depósito central y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado, se rebaja el 15 por ciento.

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía Fabril "SINGER"

Real 18, Coruña.

En este establecimiento encontrará el público las legítimas y acreditadas máquinas para coser, denominadas:

"SINGER"

De que son únicos fabricantes y propietarios La Compañía Fabril SINGER de Nueva-York y Londres.

¡¡249.851!!

Máquinas vendidas durante el año 1875, prueban que es la de mejores resultados prácticos que se conoce.

Venta á plazos de 14 reales semanales sin aumento alguno en los precios ó 10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Pídanse catálogos ilustrados con lista de precios y condiciones de venta á plazos en las Sucursales establecidas en Galicia.

Coruña: Real 18.
Vigo: Príncipe 26.
Orense: Paz 30.